

財団法人大阪都市協会発行「大阪人」(2006年10月号)より

■片岡良子 「天文研究の始まりは電気科学館「星の学校」から」(2006)



天文研究の始まりは
電気科学館「星の学校」から

片岡良子さん

近江晴子 監修 前川健子 構成

昭和十二年(一九三七年)三月、大阪に新名所がひとつ加わった。四つ橋の大阪市立電気科学館にできた日本初のプラネタリウムである。このプラネタリウムが片岡良子さんを星の世界に誘った。小惑星10301にKATOKAの名前が付けられたのは平成十三年(二〇〇二)のこと。電気科学館から始まった十歳の少女の夢が、六十余年後のいま夜空に輝いている。

星の好きな変わった女の子

「星でも星が見える珍しいところ。四つ橋にできたらしいから、いへん見に行か」昭和十二年三月、片岡旧姓亀井良子さんはお父さんに連れられてプラネタリウムなるものを初めて体験した。家はガララと空の地、天満川沿いの河原町にあり、父は「星の学校」に通い、母は「星の学校」に通い、昔はランブなどの火屋を吹いてたらしいです。父の代になつてオラオラ食器の商売を始めた。それで瀬戸物町にも近い橋本に店を構えたんですね。私が物足りないころには、家は東区小橋西之町にありまして。赤十字病院の少し北の方

です。私はランバス幼稚園、大阪市立清瀬小学校に通いました。味原小学校の校区で、たんですけど、清水谷高等女子学校に行く生徒の多い清瀬に越境入学したんです。私の学年は二十四、五人も清水谷に進学したんです。

小学校の四年生も終わる昭和十二年の三月、電気科学館に日本初のプラネタリウムができて、父が「四つ橋の科学館に」というのができたから見といたらしいです。店も新町橋のところにあって四つ橋にも近いですが、私と年子の弟を連れて行ってくれたんです。オートブッシュで、一週間も経てない時やと思います。プラネタリウムのある建物は、

正式には天象館と言いました。中に入りました。昼間に入つたはずなのに夕方の大阪映し出されるんですね。なまも春日出の発電所と八木煙突が印象的でした。初めて聞く星座の名前やら星座神話に興味をわいて、その後も父にねだつて月に一回は真夜の夜空を見に連れてってもらいました。

昭和十八年(一九四三年)二月に礼島の普賢寺食があたりです。清らかな高女にはうらやましい望遠鏡がなかったので、それを借りて部分日食だけでも見せてもらいたいと思、朝早くに行かんとす。うらやましたら物理の助手してはった先輩の佐竹サクス子さんが、「アタ星、好き? 好きだったら

勉強できるところあるよ」と言うてくれました。それが電気科学館の「星の学校」でした。

土曜講座という大人向けの講座に通っておられた佐竹さんらも少し易し星の講座を聞いてほしいと申し入れて開講されたのが星の学校です。京都大学教授で花田天文台長、電気科学館のプラネタリウムについてご力された山本清先生や天体と宇宙の二本をテキストに、技師の佐伯先生ほか三人の先生が、第一、第三日曜の朝十一時から義をしてくださったんです。五十人くらいのおもむろが通ってました。後に天文学者になられた中井善寛さんなんか小学生です

昭和十二年、大阪市立電気科学館が開設して以来、星のとりこになった良子さんは大正十年(一九二二)生まれで、良子さんの星の活動にも、熱心な指導をされて、お二人の星歴を書籍として出版された。

の、女学生の私よりずっと物知りなんです。そんな方たちと、年齢に関係なく勉強するのも楽しかったです。天象館の屋上のドームの外側は地球儀になってまして、小さなタイルで北半球が描かれています。そこに自由に登つていいんです。男の子は自由に駆け登つては遊んでました。私は日本とのころ



時なら二〇
ミツコが二個くらい、小さいのは
もつたくらう採取できます。これ
なら夜起きなくていいし、週二回
くらいガラスを取り替えて、観測
日誌に天候や風速などその日の気

流星塵の研究が「星を見
つめる主婦」と題して、新聞
に大きく取り上げられた
(昭和30年6月24日読売
新聞夕刊)

星を見つける主婦

流星塵をキャッチ 家事の片手間研究一年



流星塵の研究が「星を見つめる主婦」と題して、新聞に大きく取り上げられた(昭和30年6月24日読売新聞夕刊)

遠く学会に発表

象を記録するだけで、主婦もやりやすかったんです。

流星塵は流星が大気圏に入って燃えた、その燃え残り、世界中で採取できるんです。いつか、にやてた人のお友達に西尾先生、三郎さんと、南の水の中から流星塵を採取して、持ち帰ってもらったことありました。

私が流星塵のロケットで、それも関西では女性ばかりでしたので、新聞に取り上げられたこともありまして。

女性天文家のために
べが賞を創設

平成十三年、片岡さんの長きにわたるアマチュア天文家としての功績が認められ、平成元年(一九八九)に発見されていた小惑星にKATOKAの名前がつけられた。四つ橋のプラネタリウムに通い始めて六十余年、余が経過していた。

二一カレドニアにハリー・シュワルツに見に行ったり、アメリカのアリゾナやハワイ天文台にも行きました。国内は、あちこの天文台長とも顔見知りなので、流星なんかを見に行く旅行にもよく行きました。東亜天文学会に私が所属して五十周年の時、何かお役に立つことないかしらと尋ねまして、天文に貢献のあった女性を顕彰するべが賞という名称の賞を作ることになりました。会の理事も長くいました。流星塵の比較研究の草分けだったこととか、そんなアマチュア天文家としての功績に対して、19等級くらい

の小惑星に「KATOKA」という名前を付けることを推薦してくれはって、それが国際天文学連合(IAU)に認められたんです。

小惑星は小さい天体で、火星と木星の間をたたくさん回ってます。いま二万個くらい発見されてます。「KATOKA」は、おなじみ八キロくらいの岩石で、あまりにも小さい星です。小惑星の研究者かはうき星を探しておられる方が持っておられるような天望望遠鏡でないこと見られないです。でも、広い宇宙に小さいながら、わが名のついた星が運行していることを思うと感無量です。男の世界は何億光年の世界、地球にいる私は、なんと小さいことか、と思います。な、つづは私が電気科学館のある大阪で生まれて、心算で望遠鏡を買って、もつたことから始まりました。

特集 東京発の小さな旅

作家5人の競作紀行文

恩田陸 日光 堀江敏幸 多摩路線バスの旅
関川夏央 関東金野一周電車の旅 中上紀 大島
島尾伸三・潮田登久子 福島県相馬
対談 紀行文の名手が選ぶ旅を読む 100冊 池内紀×嵐山光三郎
作家の旅の七つ道具
角田光代 安野光雅 ホンマカシ 春風亭昇太 鹿島 藤原哲雄 大田暹晴子

築70年、初公開された
「日本民藝館」
創設者 柳宗悦邸を訪ねて 柏木博

小特集 〇 没後50年

溝口健二の世界

映画監督
イタコエ 新藤兼人 香川京子 成澤昌茂
東京下町の人間と情緒の世界 川本三郎

10月号 9月2日発売

■定価900円(税込)

東京10人 TOKYO
都市出版

〒102-0071 東京都千代田区富士1-5-8 大新築ビル3F
TEL.03-3237-1705 FAX.03-3237-7347